

特集

女性をとりまく 環境と支援

女性をとりまく環境は、年々変化し、
国や県、市町が行っている制度も
増えています。

また男女共同参画に取り組む企業、
団体なども増えてきました。

山口県下の取組を3つのケースから
ご紹介いたします。

企業での取組

東洋鋼板株式会社下松工場



▲東洋鋼板株式会社下松工場、部務人事部の松本泰治さんと吉崎文子さん。

仕事と育児の両立は難しいテーマの一つです。本人の意思だけではなく、企業の意識やバックアップが不可欠であるからです。近年、育児支援、介護支援に取り組む企業も増えてきました。東洋鋼板株式会社下松工場の例をご紹介します。

松本

いろいろな就業規則の改定を行っています。例えば、妊娠中および幼児を養育する従業員を支援する柔軟な勤務時間制度(始業・終業時間の1時間繰り上げまたは繰り下げ措置)を設けています。

また、小学就学前の幼児のけが、病気のための看護休暇を取得することができます。

次に、諸規定の改定については、今まで1歳未満の乳幼児を養育する従業員が対象でした。が、1才6ヶ月までを対象に取得できるようになりました。特別な条件なしに男女を問わず取得することができます。

女性をとりまく労働環境は変化してきています。東洋鋼板株式会社においては、平成18年ファミリー・フレ

ンドリー企業表彰で山口労働局長賞を受賞されています。具体的には、どのような取組をされているのか教えてください。

額いたしました。入学祝い金も3000円から1万円に増額いたしました。

このほか積立年休制度とい

ものがあります。これは年次有給休暇を1年に5日を限度に、年をまたいで繰り越すことがであります。通常の年休積み立てられますが、40日と合わせると90日間の年休を取得することができます。積立年休制度はファミリーにやさしい制度です。

この制度を設けて10年以上になります。今までは、病気やケガ、ボランティアのみの使用でしたが、看護、介護、養育にも使えるようになりました。

2006年4月、下松市美里町に鋼板幼稚園を新築し、企業内託児所「星の子保育園」を併設するとともに下松地区以外の

Q

どういうきっかけで併設されたのですか?

従業員に対して、託児利用補助制度(子1人に對して月額2万円まで補助)を設けました。

Q

どういうきっかけで併設されたのですか?

鋼板幼稚園は1953年3月に設立されましたが、05年から実施した中期経営計画の一環として、幼稚園の建て替えと保育園の新設が実現しました。幼稚園と保育園は同じ敷地内の建物ですが、入り口を別にし、施設も全く別になっています。この「星の子保育園」は、東洋鋼板グループの従業員のみが利用できる施設で現在定員15人のところ14人が入園しています。保育料は、通常の半額程度の負担で利用することができます。

鋼板幼稚園は、従業員の子どもさん24人を含む134人が通つ

ていて地域に貢献しています。昨年度、今年度ともに募集開始から2日間で定員になりました。

保育園ができることによって従業員の子どもさんは、同一敷地内にある保育園から幼稚園にリレー保育ができるようになりました。将来的には小学校入学まで一環して保育ができるようになればいいと思います。



▲工場敷地内の認定幼稚園。保育園も併設。
従業員の福利厚生のほか、企業の地域貢献という両面も持つ。

を受けました。また、本社、工場等で取組の内容について発表したことによって、社内で制度等についての認知度や意識の向上につながりました。

宮崎

育児休業については、残念ながら男性の取得者は現在のところいません。女性取得者は05～06年においては、出産した人の6人中4人が1年以上の育児休業をとっています。

育児休業が、仕事に影響があるので取りにくいということがないように、制度を活用してもらえるよう今後も引き続き、努力していくかなければいけないと感じます。育児休業を取ると、どうしても周囲の負担は大きくなりますが、職場の理解が必要になりますので、職場の理解が必要になります。現在は以前と比べて仕事のローテーション、マニュアル作りなどが行われ、良い方向に進んできています。

現在の状況として、従業員の男女の割合はどのようになっていますか？

宮崎 男性1300人、女性90人です。

三交替勤務もあるため男性の比率が高くなっています。女性は、事務職で三交替勤務はありません。最近は、結婚を機に退職する人はほとんどなくなりましたが、出産、育児で退職していく女性は何人かいます。

Q 今後は、どのような取組を考えていらっしゃいますか？

松本

男女を問わず優秀な人材を募集し、今後も、福利厚生のしっかりしたより働きやすい職場にしていきたいです。また、女性が結婚、出産しても仕事が続けられるような企業として応援したいと思います。

また、新設した保育園も良い保育園といわれるよう力を入れていきたいと思います。

(取材・辻本・花形)



ファミリー・フレンドリー企業とは…？

フミリーフレンドリー企業とは、仕事と育児・介護との両立ができる様々な制度を持ち、多様でかつ柔軟な働き方を労働者が選択できるような取組を行う企業を指します。

具体的には4つの柱からなるものです。

①法を上回る基準の育児・介護休暇制度を規定しており、かつ、実際に利用されていること

②仕事と家庭のバランスに配慮した柔軟な働き方ができる制度をもつており、かつ、実際に利用されていること

③育児や介護のための短時間勤務制度等

年5日を超える子どもの看護休暇制度等

④仕事と家庭の両立を可能にするその他の制度を規定しており、かつ、実際に利用されれていること

フレックスタイム制 等

⑤仕事と家庭の両立を可能にするその他の制度を規定しており、かつ、実際に利用されれていること

育児介護サービス利用料の援助措置 等

育児介護サービス利用料の援助措置 等

④仕事と家庭との両立がしやすい企業文化をもつていること

育児・介護休業制度等の利用がしやすい雰囲気である」と

特に、男性労働者も利用しやすい雰囲気である」と

両立について、経営トップ、管理職の理解があ

あること 等

厚生労働省HPより(抜粋)

いろいろな取組をされて、男女従業員のそれぞれ反応はどうですか？

松本 表彰を受けて東洋鋼板の知名度が上がり、社内でも業績表彰

年度が上がりました。

何人かいます。

「ミニユーニティでの取組

山口ファミリー・サポート・センター

山口県内に14箇所設置されている「ファミリー・サポート・センター」。今回は、援助の実際を、サポート側、ユーザー側、両方にお聞きしました。「現場の声」をご紹介いたします。

●サポートを利用している人



▲Arai Hiroko (Yamaguchi Prefectural University professor)

遅くなつても子どもを見てもらえるという安心感で、思いつきり仕事に打ち込めました。

Q 子どもさんの反応は?

家族の一員のように接していたとき、石津さんの娘さんとも親しくなりました。子どもも喜んで行き、楽しんでいるようです。お料理やお買い物なども手伝わせてもらいました。ずいぶんと成長しました。

Q 最後に働く女性たちへメッセージ
ジがあればお聞かせ下さい。

度的に恵まれていると思います。

人見

何もかも一人で背負つて頑張り過ぎないということです。経験豊かな先輩女性の方々へ、一時的にでも子育てのサポートを任せてみるのも、子育てと仕事の両立のいい方策です。子どもにとつてもプラスになります。

▲

ファミリー・サポートへの十分な理解がないため、中には間違った思い込みや認識で、せつかくのチャンスを逃してしまった方もおられるようですが、これはすばらしい制度です。お互いに信頼しあつて、人間関係の糸を結び合う。子育てしながら働く女性の方へ大いにお薦めします。

Q ファミリー・サポートへの十分な理解がないため、中には間違った思い込みや認識で、せつかくのチャンスを逃してしまった方もおられます。

Q ファミリー・サポートを利用するにあたって、何が一番大切だと思いますか?

人見

相互の信頼でしょうか。それと、感謝の気持ちですね。子どもをしっかりと見守つてもらえるので、仕事もしっかりとできるので、安心感が、子どもにも良い影響を与えています。

●サポートする人



▲Ishii Kumiyo (Yamaguchi Family Support Center Yamaguchi City Tsurumisato area supervisor)

人見

女性たちのために整つてほしい施設や制度はありますか?

Q 私はとても恵まれているほう

だと思うんですね。他県に一時住んでいましたが、ファミリー・サポートのようなところがなくて本当に困りました。山口に帰つてきて、ここは本当に子育てがしやすい環境だと思いま

した。求める気さえあれば、情報も支援センターも身近にあり、制

度的に恵まれていると思います。



▲19:00すぎ 石津さんのご家族も一緒に夕食。
もえちゃんは完全に石津一家の一員といった感じがします。

Q ファミリー・サポートに限らず、働く女性たちのために整つてほしい施設や制度はありますか?

Q 石津さん

自身が子育てをする際に、ファミリー・サポートのようなくみを使われたことはありますか?

Q 石津

福岡にいたときにはまだファミリー・サポート・センターのよう

なものはなく、幼稚園の先生だった夫の上司の奥さんが、子どもをよく可愛がつてくださいました。

私が何かあるときには子どもを預かってくれたりとか、ご飯を食べているときに呼んでくださつ

Q 利用してみていかがでしたか?

人見

子育て、人生経験豊富な方がサポートされるので、自分でみるととても安心でした。仕事が

遅くなつても子どもを見てもらえるという安心感で、思いつきり仕事に打ち込めました。最初に預けられた方が体調を崩されたので、石津さんを紹介していただき、今日に至っています。

Q ファミリー・サポートに限らず、働く女性たちのために整つてほしい施設や制度はありますか?

Q 石津

自身が子育てをする際に、ファミリー・サポートのようなくみを使われたことはありますか?

Q 石津さん

福岡にいたときにはまだファミリー・サポート・センターのよう

Q 石津

なものはなく、幼稚園の先生だった夫の上司の奥さんが、子どもをよ

たりとか、そういう気持ちがありがたくて。今のように子どもを安心して預けることができる場所があまりなかつたため、ちょっと預かつてもらうだけでも、救われたような気持ちになりました。その時の感謝の気持ちから、今は自分が恩返しをしたいと思っていました。



▲19:40ごろ 夕食後のひと時、お母さんが迎えに来るまでトランプなどで遊びます。

石津

週に3回、子どもを預かっています。

月曜日と木曜日はほかに、学童保育が午後6時までなので、お母さんが6時過ぎに帰ってくる子どもを、30分くらいお預かりしています。

預かっている間は、なるべくテレビをつけないで、オセロをしたりトランプをしたりして遊んでいます。

「今日どうだった？」と聞いて、会話を楽しんでいます。お母さんと離れている時間が長い子どもだと、「おばちゃん、こうだったの！ ああだつたの！」と一気に話してくれるのです。「ほんと？」「すごいね！」などと、しつかり話を聞いてあげることや、いいところを褒めてあげるよう心がけています。

Q 今まで何人くらいのお子さんを預かつてこられましたか？

石津 はつきりとは分かりませんが、赤ちゃんから小学生まで20人くらい自宅で預かってきました。

Q 週にどのくらいのお子さんを預かっていらっしゃるのですか？

石津 週に3日預かっていますが、ご家族からの反応はいかがですか？

石津 最初は戸惑いましたけど、子育ての経験があるので、自分の娘が小さかったときのことを考えながら接しています。子どもと関わることでエネルギーをもらっています。自分の子どものときはつい感情的

になってしまふこともあります

が、人様の子どもなので感情的にならずにもっと冷静に見ることができます。人見さんのお子さんみて、もう4年になります。1年生の2学期から預かっているので、第二の親みたいな気分です。ご飯を家族で一緒に食べたり、食後は公園でバレー・ボールや縄跳びをして過ごしています。



▲20:15ごろ お母さんが迎えに来ました。

石津

週に3回、子どもを預かっています。

月曜日と木曜日はほかに、学童保育が午後6時までなので、お母さんが6時過ぎに帰ってくる子どもを、30分くらいお預かりしています。

預かっている間は、なるべくテレビをつけないで、オセロをしたりトランプをしたりして遊んでいます。

「今日どうだった？」と聞いて、会話を楽しんでいます。お母さんと離れている時間が長い子どもだと、「おばちゃん、こうだったの！ ああだつたの！」と一気に話してくれるのです。「ほんと？」「すごいね！」などと、しつかり話を聞いてあげることや、いいところを褒めてあげるよう心がけています。

Q 赤ちゃんから小学生まで預かるので大変ではないですか？

石津 最初は戸惑いましたけど、子育ての経験があるので、自分の娘が小さかったときのことを考えながら接しています。子どもと関わることでエネルギーをもらっています。自分の子どものときはつい感情的

Q 赤ちゃんから小学生まで預かるときには、子どもをお返しするときには、とにかく子どもの話し相手になつてくれますし、家族ができるだけ自然体で関わっています。

Q 子どもを取り巻く環境に変化はありますか？

石津 私たちが子育てをしていた時は、公園や広場で子どもが外遊びをしていたのを見かけましたが、今は、外で遊んでいる子どもをあまり見かけなくなりました。治安が悪くなつたり、塾に通つたり子どもが忙しくなりました。地域との接点がだんだん希薄になつているのを感じます。今では遊べるところが限られています。ボール遊び禁止という場所も多くあります。

Q

子どもは地域に出て行くことで、社会との接点が生まれるんですね。

石津

昔は地域の大人が見守っていたけれど、最近では犯罪が心配だから、なかなか外に出ないし、出られない。

以前はお迎えがいらなかつた距離でも、今ではお迎えが必要なこともあります。

子どもを預かっている方はどんな方が多いのですか？

石津

こうおられますし、今、子育て中の方でも、自分の子育てと並行して行つている方も多いです。

もつとこうしていきたい、社会がこう変わつてほしいということはありますか？また、これから展望も聞かせてください。

石津

預かってみて、お母さんが置かれている現状が見えてきました。今のお母さんはとにかく忙しいんだなと思います。学童保育やファミリーサポートなどに預けるお母さんが年々、増えています。保育園の待機児童も多くなつてきています。

半面、お父さんが協力している家庭も多いですね。ご飯を作つてくれ

れたり、子育てに夫婦で積極的にかかわっている家庭も多く目にします。

山口県に住んで7年。家族は地域に生かされているので、地域を良くしたい、ありがたいという感謝の気持ちがあります。これからもファミリーサポートや、地域の活動に積極的に参加していきたいですね。

石津さんの語りかけるような優しい言葉や笑顔に、私たちも惹きつけられました。サポートする人、される人、人とつながり、かかわることがより良い環境作りへの第二歩ではないでしょうか。

(取材・上田・河谷・藤原)

ファミリー・サポート・センターとは…？

育児を援助してほしい人と援助したい人が会員となり育児を助け合う組織。県内には山口のほか、下関、宇部、周南、萩、防府、下松、岩国、光、柳井などにセントターがあります。

継続的に預かるだけでなく、仕事の都合や病気などで一時的に託児が必要になつたときでも対応できます。会員となるための資格は不要。預かる場所は原則として自宅です。

詳しく述べ山口県商工労働部労働政策課

◆083-933-3001

<http://www.pref.yamaguchi.lg.jp/cms/a16900/fam-sup/05.html>

個人での取組

企業組合農村レストランひまわり

夢に向かつて具体的な行動を起こす人も増えています。夢の実現方法もさまざまです。今回は、夢を起業という形で実現した方にお話を伺いました。



▲企業組合農村レストランひまわり 理事長 山下萬美子さん

1936年生まれ。山口市名田島に来て、50年。84年に大豆加工品を製造する名田島農産物加工センターを設立。2005年8月18日に地産地消にこだわった念願のレストランをオープンさせた。

なぜ名田島にレストランをオープンさせようと思ったのですか？

お店の場所として、なかなか良いところが見つかりませんでした。良いと思うところは家賃が高いし、農家を改造してやろうとも思つたんですが手間がかかる。あれこれ探していくうちに、今の場所が貸し店舗になつていて、「ここだ！」と思つてすぐに借りにいったんです。05年6月末のことです。

山下 減反が始まった昭和40年代後半から名田島では大豆を作る農家が増え始め、それぞれの集落で豆腐作りが盛んになつてきたのですがなかなかうまくいかず、1984年に、大豆を持ち寄つて豆腐や味噌を作れる名田島農産物加工センターをつくりました。レストランを開くまでは私が責任者をしていました。

せっかく地元のおいしい加工品を



Q

オープン直前ですね。準備や資金は間に合いましたか？

うどんなどを売つていた「ひまわり」のメンバーが、家庭の事情や、高

齡になってきたこともあります。そのままレストランには移れませんでした。そのため貯めていた資金が使えず、こここの家賃にも困りました。

レストランで働くことになつた「ひまわり」のメンバー4人の出資では足りないので、県やさまざまな機関に、資金が借りられるかどうか相談に行つたんですが、すでに打ち切られていた補助金もあり、資金を得ることはできませんでした。

けれども、企業組合という形態を紹介されて組合を結成し、ほかに3人から出資を募り、オープンにこぎつけました。

何か苦労されたことはありますか？

山下 なかつたです。資金を集めるのは手間取りましたが、今はお客様も増えてきていますし、大変なこと

もありますが、夜は営業していないので、女性だけでも十分にやつていけます。力仕事もそんなにないですしね。

しかし、最初の1年間は理解し、あえるまでに時間が必要でした。10年前からの付き合いでお互いに解かつていて、解かつてないなかった部分がありました。オープンから2年経つて、解かり合えるようになりました。今は楽しく働いています。

こだわっていることはありますか？

山下 大豆の加工を始めたころはまだ「地産地消」という言葉もありませんでしたが、名田島産のものを食べて農村の良さを知つてほしいと思っていましたので、お米や野菜や魚も名田島や近くで採れたものを使っています。献立もヘルシーで野菜中心なので、年配の方や女性のお客さんが多いですね。野菜を食べようと思つて来られる男性のお客さんもいます。今の人々はあまり野菜を食べないようになりますが、中には肉は少なめにして野菜を多くしてほしいと言う方もいらっしゃいますよ。

これから展望を聞かせてください。

山下 名田島は穀倉地帯で、麦も生産しています。「西のかほり」という県のブランドです。これを使ってパンを作つてみないと考へています。今はモーニングを出していませんので、

ぜひ、「西のかほり」でつくつたパンでモーニングを出してみたいですね。

最後に、これから起業したいと、いう女性にアドバイスをお聞かせ下さい。

山下 資金の面は大変ですが、私たち

設立及び開店／2005年8月18日
所在地／山口市名田島343-12
出資者／7人（うち4人がレストラン勤務）

農村レストランひまわり



▲農村レストランひまわりも認定されている「やまぐち食彩店」は山口県産の農水産物等を食材として、積極的に利用するお店です。

企業組合とは…？

出資者が最低4人から設立できる組合で、資本金の制限はありません。ただし、出資者の半数以上は組合の仕事に従事しなければならず、また、従業員の3分の1以上が出資者である必要があります。

取材した日もランチが売り切れるほどの人気でした。「最近は売り切れることが多いんですよ」と山下さん。野菜たっぷりのヘルシー料理と、気さくな笑顔あふれる空間でリビーターガルがいるのも納得。これからも地元にこだわった料理を出し続けてほしいですね。

(取材・上田・花形)

女性には、人生において結婚、出産、育児など転機が多くあり、それに伴って仕事や夢の実現などに影響を受けてしまうことがあります。それらを個人だけの問題にするのではなく、行政や企業、コミュニティが共有し、男女共同参画社会の実現を目指して、女性の様々なチャレンジを支援していく必要があります。